
治理滥用远光灯须法律先行
┮苑菲菲

晚上开车的时候，经常有些
司机开着远光灯，尤其是会车时，
刺眼的灯光让人眼睛瞬间致盲，
发生意外事故的几率大大增加。
(详见本报今日B10、11版)

不少车主在夜间开车的时
候，都有过对面突然射来刺眼的

强光，让自己瞬间致盲的经历。在
各大贴吧、论坛中，对滥用远光
灯，滥改装氙气灯的声讨从未停
止，可声讨过后，又有一些车主报
复性地加入会车时对着开远光灯
的队伍里，由此引发的交通事故
也越来越多。小小的远光灯看似
不起眼，但忽视它等同于拿生命
开玩笑。

说起远光灯的危害，相信每
个拿了驾照的司机都能背出那么
一两条来，可是真正做起来，却往
往又忽略了正确使用灯光的重要
性。究其根本，一是处罚不严厉，

甚至根本就没有处罚；二是不了
解其危害，认为灯光的影响也就
那几秒钟，一闪就过去了。

这种情况似曾相识，让笔者
不由地想起酒驾来。在酒驾入刑
之前，酒后驾驶也并不被大多数
司机所重视，反正被抓到了顶多
批评教育一番，或者当天开不了
车，找个地方醒酒后再上路，对自
身也不会造成什么影响，大不了
在专项整治的时候被扣上几分，
交点罚款。

可自从酒驾入刑、交警对酒
驾常抓不懈之后，酒驾的情况就

开始大幅度减少，全社会都形成
了杜绝酒驾的风气，连酒店的餐
桌上都放上了“喝酒不开车”的提
示语，这种效果放在几年前让人
难以想象。

其实，滥用远光灯的危害并
不亚于酒驾。但我们经常能看到
关于疲劳驾车、酒后驾车引发交
通事故的一些警示，甚至专门的
展览，却很少见到因滥用灯光引
发的交通事故警示。虽然灯光滥
用在取证方面存在一定的困难，
但是想来也是可以取证的，因用
灯光而造成的交通事故也是可以

搜集的。
笔者认为，在对远光灯的治

理上，酒驾也可以起到借鉴的作
用。风险防范，必须法律先行。从
根本上加重滥用远光灯的违法
成本，让司机在以身试法之前都
要三思而后行，从思想上杜绝滥
用远光灯。想必在被扣分罚款甚
至吊销驾照之后，那些报复性和
炫耀性改装氙气灯的车主会有
所减少，由此引发的交通事故也
会越来越少，让“文明驾驶、安全
出行”变成现实，而不再是一种
期盼。

今日烟台B06 烟台话题
2012年8月29日 星期三 编辑：魏衍艳 美编/组版：宋晓霞

读者孙世华：在烟台开发
区黄河路沿线，有一片荒废了
近20年的烂尾别墅，许多农民
工和拾荒者们住在这里。

看到这里，笔者禁不住
想要问几句：这片别墅区是
谁开发的？是谁承建的？是何
原因导致了别墅区的开而不
发？从很多地方的“烂尾楼”
来看，除了个别的质量不过

关和半途而废外，很多是规
划不合理造成的。别墅区建
在远离闹市、相对静谧的地
方没错，可是真正有条件买
得起别墅的人本来就不多，
再加上周围缺少相应的配套
设施，因此即使别墅区功能
齐全，还是少有人住。

开发区的这些老旧别墅
拆除后，要在原地建设高品质

住宅，还有建高档酒店。这当
然是好的，让荒废的地方重新
焕发出生机。但是荒废别墅被
拆后，如何打造精品项目，都
需要相关部门警惕，毕竟再建
一批住宅酒店要投入不少的
人力物力，要真正让这片滨海
黄金地段发挥出应有的效力，
需要相关部门规范审批和加
大政策、法规的宣传力度。

盼荒废别墅群焕发生机
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26日晚鲁东大学重新开放考
研教室。傍晚，当楼管上来开门时，
学生们便争相涌入教室，导致南区
5号教学楼俩教室木门被挤破。去
年烟台大学彻夜排队占座的照片
也曾在网上疯狂流传。

在近几年，考研占座成为校园
一道亮丽的风景线，而且愈演愈
烈。考研大军占座成风，雷人言行
随处可见，甚至还有人出钱卖座。
考研，需要安静、舒适的环境可以
理解。但笔者认为，提前将自习室

的座位据为己有这是不妥当的做
法。自习室毕竟是大家的，并不能
因为你一次坐了这个座，它就在某
段时间属于你。

考研占座之风依然在蔓延，短
时间内可能无法有效遏制。为了解
决“一座难求”的问题，各高校想过
不少应对方法。武汉理工大学在考
研报名前就开放了专门的自习室。
汉口学院则推出了考研自习“凭号
入座”的试行政策：在每个自习座
位上贴一个座位号，准备考研的同
学可凭相关证件领取号码。

办法总比困难多，为缓解“一
座难求”的现象，不仅需要提高学
生的素质，也需要学校出招解决
占座难。

考研占座到底为哪般
┮李辰

莫让盲道变“忙道”
读者陈亮：近日，在第一海

水浴场附近，烟台市养管处道路
养护所的工作人员重新铺设了
盲道。由此让我想到了烟台的盲
道问题。

盲道是为盲人提供行路方

便和安全的道路设施，是一个城
市人文关怀的体现。可是烟台很
多盲道被占用，随处可见，例如
盲道上停放着车辆、盲道与树坑
连接、盲道被摊点和公用设施占
据等，盲道成了“忙道”。

盲道，是盲人的眼睛，是盲
人出行的生命线。盲人的安全出
行，应该得到切实的关注和保
护。要解决盲道的诸多问题，需
要城市道路的设计者、盲道维护
部门及广大市民共同完成。
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